

町井久々報研究會土郷

第 50 号

昭和63年10月1日
発行
酒々井町郷土研究会
編集部

駅
昔往道の所々に馬又人足を拂ひて
き旅人の求めに応じ取り替えた所

押尾
克己

まさに盆景絵であろう。今では、この様な景色を見たくとも見ることは出来ぬ。

の辺りにあり、成田山の姫不動として瞻
やかだつたと故老が話していくのを聞いた
覚えがある。勝藏院のある下宿には常闇
所の音樹堂おんじゅどうがあり、繞く三塚多古方圓さんじゆうだこがわん
の分岐点には石渡勘右衛門の本陣があり、
恐らく多古の殿様あたりが休息したもの
であろう。その先隣が有名な野馬博士
の島田長右衛門宅で、裏の広場には馬の捕
り込み場や競り場があり、現在もその
面影を残す手が残っている。

「毎年八月十二日酒々井の旅所に神幸し
走馬祭あり」と書かれていた。何時演
言で続いていたのだろうか？　お年寄の
方々の中には記憶しておられる方もお
いでではないだろうか。



『成田名所圖会』 酒々井宿より

その坂の途中には成田山では一番古い謹
中の丸下謹が、元禄元年（一五〇〇年）に
建てた石塔があつたはずだが現在は見当
たらぬ。

坂の中程から見る印旛沼の高瀬舟の真
帆や片帆。そして印旛沼を池にしてたつ流
波山は道中記にちよく出てくる絶景であ

蓮内、阿波屋、佐野屋、大國屋、米屋
八坂神社の前後には答屋、中屋などあり
その他にも休み茶屋も結構あり、客引
く女性の声で終日賑やかだったと物の本に
書かれている。

た。住民にとつては副収入で今も言つ無農家が大方だつたのだろう。

松並木があり、深緑の松は、街道を往き来する人々に威厳と優美と寧馨感を覚えさせ、旅情を慰めたりし。

その坂の途中には成田山^{アサヒヤマ}では一番古の講中の丸下講が、元禄元年（一五〇〇年）に建てた石塔があつたはずだが現在は見当たらぬ。

の入り口に記念碑はあるが、駅圓で「又
いか昔を偲ぶ」とはございません。
当時の酒々井の宿場には旅館が多く、
蓬内、阿波屋、佐野屋、大國屋、米屋
八坂神社の前後には笠屋、中屋などあり、
その他にも休み茶屋も結構あり、客引
く女性の声で終日賑やかだったと物の本に
書かれている。

波山は道中記にもよく出でくる絶景であ
帆や片帆。そして印旛沼を池にしてたつ筑

今、勝蔵院の不動様は、戸田能登守の寄進で、昔、現在の中央台の公共広場

移転した成田信用金庫のあいだ所には一里塚の跡があり、少し先の十字路の所には米屋旅館、佐野屋旅館があったなど思ふ。

芝山道の分歧点には以前道標の石塔があつたがどうしたとか今は芝山の道輪館の庭にある。当時の芝山仁三尊は正しくは天台宗天龙山観音教寺と言えが、一時代は江戸方面をはじめ各地から多くの信者が参詣し、成田山と肩を並べる勢いで、善男善女が陸續と芝山街道を往来して下さい。この人達の奉納した講中の額が今でも残っている。

乱文多謝

郷土研究会誌(6/22~9/20)	
月日	内 容
6/22	会報校正
6/30	会報折り込み発送
7/1	映画撮影打合わせ会議
7/5	佐倉街道を歩く(7)
7/7	県内見学会の受付
7/9	古今佐倉真佐子を読む会
7/10	石仏民俗調査
7/15	県内見学会下見(小見川・東庄方面)
7/20	県内見学会 小見川(善光寺・松本幸四郎墓) 佐藤高尙の生誕地(東庄宋氏の森) 福聚寺・童福寺・大六天・山倉大神
7/31	映画撮影(文化歴史講演・草川清帰)(史談会)(野草観察)
8/10	歴代町長墓参(No.1)
8/11	映画撮影(編集会議・石仏名札付中判)
8/12	会報編集会議
8/24	旅行委員会
9/2	1泊見学旅行打合わせ(千葉交通)
9/9	県内見学会 下見
9/10	古今佐倉真佐子を読む会
9/11	9/19屋形船印旛沼周遊 審込受け付け
9/13	歴代町長墓参(No.2)
9/14	4・4期運営委員会
9/17	郷土史講座 白石六一郎歴博教授
9/18	石仏民俗調査
9/19	屋形船印旛沼周遊
9/20	会報 50号校正
近人員	
423	

会員 年 1,000円
徴収 毎年1月総会当日
期間 1月~12月
入会希望の方は随時受け付けています。
連絡先 会田秀雄宅
電話 0434(96)4861

入会案内



イネ科

「ニコデヌカキビ」

63
100
大

野草ニュース

千葉県植物誌に追加登録さ

れました。のどかにありました。

ふるさとを知ろう! 郷土

研究会』の映画撮影が七月三

十一日、八月十一・十八日の三日間、空模様とにらめっこで行わ

れました。なれないことでいろ

いろのハービングもありま

ました。が無事終了。多

数の御参加をいたしました。

りがとうございました。

九月五・十一日に放映されま

ましたが、皆様お樂

しみいただけたことと思

ます。

郷土研の活動が広く認

められ、より一層のご理

解がいただいたものと役

員一同喜んでいます。

これからも楽みながら意義ある活動を続け、歴史あるわが酒々井町と共に郷土研を守り育てて行きうではありますか。

ありました



撮影に参加して

武藤 厚子

七月三十一日、前日まで続いた梅雨も止み、今日は文化財愛護の草刈りと史談会との撮影が行われました。

「カメラ用意、もうとにかくと笑って、そちらの方から詰めて下さい」等々と注文が飛び交いながら撮影が思つておりましたら、カメラがどこにいるのか、いつ廻っているのかも知らぬうちに、さりげなく自然に終わり、「あとは午後です。お疲れさま」の声と共に会員達は別れて行きました。

私も今日のこの草刈りに時間の都合がついたので参加してみました。中には今でいうナウイ格好の農芸姿の女性、地下足袋を履いた男達も混じって和やかに、カメラの廻る前から草刈りが始まっておりました。

相京さんが「そんなにいつしょくんめい刈らんぞ下さいよ」と言われるくらい刈り込んでしまい、撮影用に残すのに大変でした。午後からは史談会で『古今佐倉真佐子』を読むのです。教室に入ると午前中とは打って変わり、紳士淑女の姿で本に向かっていて、いつ

ものとおり磯山さんか読み、皆さんで意見を交換していくのです。この日ばかりは撮影の注文で思うように進まず、やっと撮り終わりました。
それにしても視聴者に画として届くは大変なものと痛感しました。九月五日の放送日には「さすが郷土研!!」と声を掛けたくなるような画面が撮れている事を祈ります。

の面影を残す若松屋旅館があり、

そこの老主人、武田四郎さん(八十)に話を伺いました。

私は郷土研究会に加入させていただき、まだ日が浅いのですが、これが今後ともよろしくお願ひいたします。

史の勉強をしたいと思つています。うち参加させていただいだて、さうに地方記したいことは多々あります。が、郷

山倉は今は山田町ですが、昔は新治県山倉村といいました。山倉大神は風邪の護神、又海の風の鎮め神として九十九里、銚子、房總、相模遠くは小名浜方

面からも漁師等の信仰が厚く、講社や参詣客で大変賑わい、周辺には泊宿が七軒もあつたそ

うです。最初は山倉大神と大六天は一体のものであつたそう

で、本殿の正面に上には今も名残りの山倉大六天神宮と書かれています。明治二年、神仏分離令により、山倉大六天王が別当觀福寺に遷され、以後地名を入れて山倉大神といいます。昔は交通の便が悪かったので、宿では皆馬車を仕立て、成田、芝山、小見川方面へ客を迎えに出でます。尚、境内右側の御神燈の石に「天保九歳飯岡村助五郎」と記されていましたが、

見学会会計報告

9/19(月) 屋形船回遊		9/20(火) 小見川・東庄方面見学会	
	参加数15名		参加数36名
収入	2500×15 = 37,500 (全費)	收入	1000×36 = 36,000 (全費)
支出	船代金 年当代 800×17=13,600 (船頭2人分を含む)	年当及ジユース バス使用料 神社心付(25ヶ) 下見が川代化	16,910 8,000 5,000 3,660 33,570
	差額不足 算1,100円 郷土研より補充	残金	2,430円 郷土研に繰入される。

熊野の清水由来

町住地

長南町熊野

(環境庁認定日本名水)

水

古文獻に見る、弘法大師(西暦一八三五年)が有教の諸國を行脚された折、たまたま土産物としての池は水不足で農民が非常に苦難していると聞き、彼はそれを清水を運び出されたところ。
今はその清水を運んで販賣するところです。

この水を利用して八幡宮圓堂の湯浴場にて蒙せた

心がなかつたので、見るもの聞くもの皆驚くばかり、地方の歴史を知ることができます。ほんとうに感銘しました。
今は参考客もあまり多くはないようですが、社殿の正面右側には、今尚

元であったので山倉大神を信仰してきました。天保水滸伝凸で有名な助五郎だそうです。彼も当時は漁師の網

のため諸國を行脚された折、たまたま土産物としての池は水不足で農民が非常に苦難していると聞き、彼はそれを清水を運び出されたところです。この水を利用して八幡宮圓堂の湯浴場にて蒙せた

鄉土研行事案內

563年10月～12月

	10月	11月	12月
史談会	6日(木) 午後1時00分 「古今佐倉真佐子」を読む会 中央公民館(現地学習・雨天室内学習)	12日(土) 午後1時30分 「古今佐倉真佐子」を読む会 中央公民館	10日(土) 午後1時30分 「古今佐倉真佐子」を読む会 中央公民館
石仏民俗調査	2日(日) 午前8時30分 中央公民館ロビー (雨天中止)	6日(日) 午前8時30分 中央公民館ロビー (雨天中止)	休ミ
名勝探訪 野草の会	5日(水) 野草の会(予前中) 野草観察で歩きます。 伊藤・伊藤新町方面 午前9時30分。中央公民館(雨天中止)	16日(水) 佐倉街道を歩く(9) 集合場所一京成酒呑駅。午前8時20分乗車 (コース)京成酒呑駅→國府台下車→弘法寺 →真間の絆橋→須和田公園。御沫庵の碑→ 六所神社→八幡敷不知→八幡神社→ 京成八幡駅→京成酒呑駅(雨天中止)	6日(火) 佐倉街道を歩く(10) 集合場所一京成酒呑駅。午前8時20分乗車 (コース)京成酒呑駅→京成中山駅→ 中山法華経寺→奥の院→葛羅の井戸 成瀬貢隼人正の墓→京成西船 京成酒呑駅(雨天中止)
県内見学会 (出発:午前8時30分) 中央公民館	10月17日(月) (定員38人) 参加費 1,000円 申込受付 10月4日(火)午前10時 公民館ロビーで受け付けます キャンセル 旅行日の3日前まで受け付けます。 連絡先 会田秀雄宅(-----)	大多喜方面 コース 公民館→布田・薬王寺→熊野の名水→妙樂寺 →十万石ドライブイン(昼食)→水島郷土館→ 酒呑井着 ◎熊野の名水をお持ち帰りの方は瓶等用意して下さい。 ※履物は履きなれた、すべらないものご来て下さい。(昼食は各自負担)	
歴代町長墓参 (3)	10月11日(火) 午前9時30分 中央公民館 (小雨決行) 中川新屋烟墓地・伊藤石堂墓地・柏木風花墓地・上岩橋大崎墓地 お供えのお花やお線香は会の方で用意します。ご参加お待ちします。		
1泊見学会 (出発時間) 午前 6:50-光ドライビン 6:55-日暮リ-ジング 7:00-公民館	11月8日(火)~9日(水) 参加費 18,000円 募集人員 50人 申込受付 10月4日(火)午前10時公民館ロビー キャンセル 旅行日の5日前まで受け付けます。 連絡先 会田秀雄宅(TEL 96-4861) までご連絡下さい。	那須方面 宿泊先:那須高原ホテル(TEL 02877-6-3131) コース [1日目] (A.M 7:00) 酒呑と中央公民館出発→雲巣寺→大庭寺→白河の駕 一昼夜→那須一般生石・温泉神社→ホテル④ [2日目] ホテル出発(A.M 8:30)→福島県いわき市・白水阿弥陀堂 →小名浜水産センター(昼食)→勿来の関→淨蓮寺 酒呑井着(P.M 6:00予定)	

（清宗妙心院 文治元年（一二六三）初
貿國元と云ふ人の開創と云ひが詳細不明。
もみじの紅葉は見ものである。光國と関
係の深い寺、芭蕉の句碑がある。寺は現在
も肉食毒帶を守り戒律が守られている。
大雄寺（葉采那須郡白羽町黒羽町）
曹洞宗。黑羽山久遠院大雄寺と称す。
県文化財の建物は室町時代の形式と残す。
歎迦如來坐像、聖觀音像、般若波羅蜜圖
文化財として所蔵する。

永島郷土館（大多喜町筒森）
現在の家屋は、明治初期に建てられ江戸期の様式を伝える。百六坪の内部には、沢山の画や貴重な古文書や骨董が展示される。

作と思われ、高さ2.99m、丈六仏の逸跡で、
ヒキ模の寄木造り、不動明王立像は高さ
173cm、平安時代末期の作とみられ、毘沙
門天立像2体ある。一体は平安末期、
一体は南北朝～室町初期のものと言わ
れている。長石段をのぼって行くが、右
側に日吉神社があり、山三種現の懸石が

この清水は「弘法の靈水」といわれて、昔から人々に親しまれた由緒ある湧水である。

中
布田の義師よししによる。の呼び名で親しまれており、日蓮宗の単立寺院。鎌倉時代の末期、日常上人の開基と伝えられている。日常上人は日蓮聖人の高弟で、中山法華終寺の開山第一世である。

見学会案内

秋は大ボーリや芸術など、各地で多色
な行事がありますが、郷土研でも色々
と計画しています。皆様お説い下さ
てくださいの方々が御参加下さい。よろしく
お願いします。皆様の企画には、是非、樂しい
文や、御意見を盛つて下さいと思いま
すので、御投稿をお待ちしています。

ギラギラ照りける太陽、ムクムクと
盛りあがってくる入道雲等、夏の舞台
装置のまま秋が訪れてしまつた編集室
は、どうするか運氣がちになりそうでし
たが、テレビの撮影も無事終了し、会
報五十号の編集がスムーズに行われま

編集後記

卷之三

古代の門所、白河、念珠とともに奥羽三關の一つ。
ほどの薔薇多聞といつた。名の由来は、寢夷東来る勿れ」とも「浪越え」とも。源義家や西行島
芭蕉の句有名高い。

白水阿弥陀堂 // 願成寺阿弥陀堂 (国無)
(福島采いわき市内緑白水町)
國無で、慈誠則道の末世人總尼が永暦元年(一六〇)に建てたもの。平野優記。

白河の閻（福島県白河市）

映画撮影記念へ云報

映画撮影用に編集部にて作りました会報です。一面のみですが記念になるかとお届けいたします。(分賃編集部)

古今佐倉真佐子に見る

勝蔵院を訪ねて

武藤 厚子

「古今佐倉真佐子」の勝蔵院のくだり、お不動さんのお顔が実は信玄公であるという事にふれ、そのようなことがあるのかとの疑問に早速お不動さんに盲目もじに出向くことになった。

本には、「不動別当也。四間四方ぐらいのくずやの堂。座像の不動新仏なり。左右こんから、せいたがある。三軒共さいしき不動御長け七尺斗。脇立三尺余有。しこくの大不動也。」

中略……此の不動元年江戸において刻節、甲州よりしんげん(信玄)の像司所にて刻。其節御ぐし(首)を取違、しんげんのあたまを不動へ仕付、不動のあたまをくんげんの像へ付たるよし、しんげんのかみの毛をうへ、そのうへきねりたるよし也。こんせつ(結音)にて

受けていたが、首を取り違ひする故、此不動へさんけいを引つけんが為に、堀田上野殿こんくうのよし。しかし参詣なし。

後略」と記されていろ。さて、この勝蔵院は現在無住寺となっているが、酒々井町の歴史で重要な役割を果たしてきました。境内にある寺である。勝蔵院はもと、東台(中央台園地内)にあつたが、元禄十二年、時の佐倉城主戸田能登守の篤い信仰心によつて、現在地に寄進建立されたものである。

赤塗りの本堂は、江戸時代の建築様式を伝えている建造物として、町文化財の指定をうけ、本尊の木像不動明王坐像も江戸時代の作であるが、酒々井町の繁栄の歴史を語るものとして町指定となつてゐる。

本尊のお不動さんを江戸仏師に注文した折同じ頃甲州から信玄公の像の注文を

塗てあれとも、恐るべく見そつて、左もありつべき事也。所のもの申伝る。えよりよく見ると、不動のかほとは余程違たらよし、あたまはこぶこぶたちて赤色に塗てある。

そうにて、左もありつべき事也。所のもの申伝る。えよりよく見ると、不動のかほとは余程違たらよし、あたまはこぶこぶたちて赤色に塗てある。

塗てあれとも、恐るべく見そつて、左もありつべき事也。所のもの申伝る。えよりよく見ると、不動のかほとは余程違たらよし、あたまはこぶこぶたちて赤色に塗てある。

寺となつてゐるが、酒々井町の歴史で重要な役割を果たしてきました。境内にある寺である。勝蔵院はもと、東台(中央台園地内)にあつたが、元禄十二年、時の佐倉城主戸田能登守の篤い信仰心によつて、現在地に寄進建立されたものである。

赤塗りの本堂は、江戸時代の建築様式を伝えている建造物として、町文化財の指定をうけ、本尊の木像不動明王坐像も江戸時代の作であるが、酒々井町の繁栄の歴史を語るものとして町指定となつてゐる。

本尊のお不動さんを江戸仏師に注文した折同じ頃甲州から信玄公の像の注文を

